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安徽女大学生小袁“自称扶老太太
遭讹”，警方认定这是交通事故，小袁负
主要责任，先前指向老太太的手指头转
而对准小袁。9月23日，小袁发长微博，
问了一连串的为什么，事件似乎仍然扑
朔迷离。当事双方也许有人心怀鬼胎，
但这件事决不能成为罗生门。

事发之初，双方在舆论面前颇不平
等。老太太不会上网也不会发微博，占
据年龄、技能优势的小袁微博一上网，再
加上公众对“老人变坏”的固有认识，老
太太在舆论面前完败。制造舆论的每一
个偏听偏信者都要为此反省。国人最分
裂的一个行为是，整天嚷嚷着求真务实，
却无时无刻不在身体力行破坏这个原
则。指责老太太讹人，你有证据吗？仅
凭借自己有限的认知就上了社会偏见这
条船，却从来不思考前提正确的逻辑才
能得到正果。

9 月 23 日，小袁问了一连串的为什
么，言辞激动而委屈。但我觉得，这么长
的文，其实一句话就说明白了，后面的基
本是废话。容我侵犯下袁姑娘的知识产
权，引用下原文：“当围观的群众问是不
是我撞的时候，我没有完全推卸责任，说
不太清楚，我做错了吗？”是的，你没看
错，小袁至今都未明确表达她没撞老太
太，她用了“不太清楚”几个字。另据报

道，小袁在医院为老太太垫付的 2000 元
钱是向同学借的。这位同学接受采访时
说，小袁给他打电话借钱，说自己可能撞
到人了。你又没看错，小袁不但未否认
自己撞到人，甚至还觉得自己可能撞了
人。上述是事实部分。从逻辑上讲，把
老太太送到医院，这是做好事，但作为一
个学生，向同学借钱垫付医疗费，这种行
为不是太雷锋，而是太雷！

当事方各说各理，看热闹的唯恐事
儿不大，当然由法律出面调停最公平。
双方第一次“过堂”，小袁已败了。小袁
申请复核，非常支持，为其法治精神点
赞。如果有必要，双方也可诉至法院。
即使真相永远隐藏在黑暗的角落，但法
律会以程序的方式实现正义——这个正
义地球人都看得见。因此，法律不容许
这件事成为罗生门。

但我坚信，讹人总是个案，相对于积
极帮扶者总是少数，但在目前的环境中，
讹人比道谢更具新闻效应，这种新闻效
应放大了讹人的社会效应，加深了人们
的偏见。

9 月 22 日，徐州一位七旬老人晕倒
在街头，过路医生虽施手相救，但事后为
自己施救前喊了一句“替我做主”而愧疚
不已。这说明，头顶的星空与内心的道
德法则，仍然让人敬畏。

是讹人还是学雷锋，法律不容罗生门
□雨来

据报道，4年前备受媒体关注的“五道杠少
年”黄艺博，最近把获得的两万元“武昌区政府
奖学金”捐给了湖北省水果湖高中树人教育基
金。他说：“学校里有些同学家里条件不好，这
些钱不多，但是想让更多需要帮助的水高学子
感受到温暖。”据了解，黄艺博现就读于湖北省
水果湖高级中学，目前正读高三。

这个“善莫大焉”的好事，又一次让“五道
杠少年”火爆于网络之中：调侃、揶揄、讽刺，不
绝于耳。

早在 4年前，就有不少人呼吁放过这个未
成年的孩子。现在，这位正读高三的少年，更
不应该卷入舆论旋涡，也不应该再受到指责和
谩骂。“五道杠少年”从来没有过任何错误，他
只是按照家长的理念和学校的一些规则，做到
了极致和最好。遥想我们小时候，父母、老师、
亲戚，何尝不也是教育我们要拿两道杠、三道
杠，要学习好，要积极参加学校的活动？只是
非常遗憾，我们多数人没有拿到三道以上杠而
已。

因此，放过“五道杠少年”，就是放过“年少
时的自己”。“五道杠少年”听话、拿奖学金、为

家庭争光，做了我们小时候梦寐以求但现在有
点不屑一顾甚至异常反感的事，他就是我们父
母口中经常所说的“别人家的孩子”，是曾经激
励我们成长的范本，是父母总拿来对比的标
杆。所以，“五道杠少年”犹如一面镜子，在这
面镜子中，我们能够看到自己年少时的心理，
能够看到自己那一代人的成长轨迹，能够帮助
我们思考当下教育体制中的一些问题。

我们也是在结束教育历程之后，才开始反
思自己在受教育过程中的迷惘；是在成为成人
之后，才开始鄙夷那些在教育领域非常主流化
的东西；也是在成为旁观者后，才感觉“别人家
的孩子”是那么讨厌。因此，从某个角度讲，我
们多数人都没有评判或批判“五道杠少年”的
资本。甚至说，即便把“五道杠”骂个痛快，再
让我们回到少年学生时代，“别人家的孩子”仍
然会是我们的梦魇。

质疑“五道杠”体现了思想的多元化，让更
多人反思现有教育体制对于青少年成长规律
的干扰与破坏。我们现在能做的，就是从教育
自己的孩子入手，尽可能规避这种现象，保护
孩子的童真与天性。

放过“五道杠少年”
就是放过年少时的自己

□王传涛

◎中国就两个城市没有老龄化，京
沪。其他三四线都老龄化了。你去县城
逛一圈，四个老头老太带一个孙子，中青
年都在京沪省城打工。中国最好的资
源，包括资金、人力、政策、基础设施，全
部的优质资源，捧出了一对金光闪闪的
京沪。简单说，中国人用最璀璨的钻石
打造出了一个大客厅，京沪欢迎你。

◎经济新常态。外地科长拼命搂
钱，精打细算，给在京沪的儿女凑首付；
退休金不舍得花，存起来补贴儿女，退休
后自费来沪带孩子。就算是老头子最后
开刀做手术，也要到京沪三甲来托关系、
送红包。你说京沪不发财，那是没天理
了。解决方案只有一个，让外地人滚
蛋。但这可能吗？

◎RMB 的发行基准是什么？以前
说是外汇占款，导致被动印钞。这是胡
扯淡。现在，外汇储备 8 个月下降了近
18％，且继续外流，而M2不降反升，继续
每年约 12%－15％，极速上升，外汇理论
彻底破产。我告诉你。RMB 的发行基
准就是全国平均房价的增速。京沪房价
的增速是M2增速的2－3倍。京沪永远
涨，一套养三代！

◎上世纪 80 年代日本有本书《日本
可以说不》，风靡一时。那时美国在干
嘛？极其痛苦的产业升级和结构调整，
洛克菲勒大厦也卖掉了。到了上世纪90
年代，微软和苹果横空出世。没有这 10
年的煎熬，哪有产业升级？国企有几个
在国际贸易中真正赚钱的？还不是关起
门来找小老板收钱？问题是，我们经得
起这十年痛苦吗？

◎经济转型，缺乏产业基础和技术
储备。真正有经济性的民品，我们拿不
出高科技的。就连手机芯片都是进口
的，还有啥好吹的。科研不行，又要高增
长，只能印钱修工地。

◎兄弟们，你们知道实体经济有多
惨吗？我就说一件事！20 年前，你爸月
薪 500 元的时候，一个打火机是 1 元，现
在你月薪 1 万元了，一个打火机还是 1
元。你说这些小老板是不是哭到惨绝人
寰的地步了？

◎国企领导是公家人，他带不走企
业，只能带走级别。他的第一目标不是
赚钱，而是升官。怎么才能升官？做
大。行业第四，搞大搞大，做到行业第
一，赚不赚钱是下一任的事情。所以，你
知道产能过剩是怎么来的吧？哪个国企
要是从行业第一大掉到行业第三大，什
么后果？所以，屌丝要有自己的判断
力。中远巨亏百亿，什么原因？很简单，
硬要做大，拼命扩大运能，订购大船。要
不然，你就算是天天撕钞票，你一年也撕
不了一百亿啊！

（@财上海）

@财经微语

现在有一个习惯，一有问题，民间也催政府赶快出政策，这是希望“免费搭车”：出了政
策，赤字、通货膨胀是全国的事。国外也希望中国进行刺激：他们付零成本，只拿好处。既
然要让市场在资源配置中起决定性作用，怎么一到关键时刻，全都指望政府出台各种刺激
政策呢？

——全国政协委员、清华大学经济管理学院院长钱颖一接受财新传媒采访时说

言近意远 似少实多

一些电商推出所谓“无糖”“保健”等
功效的“特殊”月饼。消协提示，一些月
饼虽然使用了低糖原料，标注含有营养

元素，但其实并非“无糖”，其宣称的保健
功效无从谈起。消费者要避免被网上华
丽的图片和宣传语所蒙蔽。新华社发
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